

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite_007](#) | [Onanisme. Perfectionnement de l'espèce. Police médicale allemande et anglaise.CollectionBoite_007-2-chem](#) | [\[Curation\]](#) [Item](#)J. Wender. [Essai sur les pollutions nocturnes produites par la masturbation chez les hommes \[photocopies\]](#)

J. Wender. Essai sur les pollutions nocturnes produites par la masturbation chez les hommes [photocopies]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb007_f0133

SourceBoite_007-2-chem | [Curation]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Wender, Jos](#)

Références bibliographiques[Wender, Essai sur les pollutions nocturnes produites par la masturbation chez les hommes](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

cette pratique destructive s'exerce avec le plus de fureur : une sottise vanité, le desir de passer parmi leurs camarades pour être d'un tempérament vigoureux et porté à l'amour, les excitent à en réitérer fréquemment les actes : dans ces lieux, un seul individu adonné à cette habitude suffit pour corrompre tous ses compagnons, qui, répartis ensuite ailleurs, deviennent instituteurs à leur tour et propagent cette infamie. C'est ainsi que ce vice s'étend, c'est par lui que les générations vont visiblement en déclinant, que les constitutions individuelles sont altérées, détruites avant même d'avoir acquis leur dernier degré de perfection; c'est par lui que nous voyons tant de jeunes gens, quoique usant d'un bon régime, quoique exempts de toute affection organique, pâles, maigres, étiolés, accablés au printemps de leur vie, de toutes les infirmités d'une vieillesse languissante.

Ce n'est pas d'aujourd'hui que ceux qui, par état, sont chargés de veiller à la

conservation des mœurs, se plaignent du relâchement progressif de la morale; mais tout le monde conviendra que la révolution, en bouleversant en France les idées religieuses qui y étoient reçues, en ôtant aux ministres des cultes la confiance dont ils étoient environnés, a privé la jeunesse de ses guides, et l'a laissée en butte à ses passions et à son inexpérience, circonstance qui a singulièrement contribué à l'accroissement rapide qu'a pris, dans ces derniers temps, le libertinage.

On peut encore lui reprocher cette licence condamnable qui permettait l'exposition publique de gravures obscènes, l'impression et la vente de ce déluge épouvantable de livres infames, où le vice est peint tantôt sous un aspect attrayant propre à séduire les jeunes gens encore dans l'innocence, tantôt sous des dehors si dégoûtans qu'ils révolteraient ceux qui n'ont pas encore passé par tous les degrés de la corruption, mais accom-

